

Das Archivgut der Insel-Verlage Leipzig und Wiesbaden: Struktur, Ordnung und Verzeichnung.

Gunilla Eschenbach, Deutsches Literaturarchiv, Marbach

Das Insel-Archiv beruht auf dem Schriftgut des 1901 gegründeten Insel-Verlags (Leitung: Rudolf von Poellnitz; ab 1905: Anton Kippenberg, unterstützt von seiner Frau Katharina), der aus der im Jahr 1899 von Otto Julius Bierbaum, Alfred Walter Heymel und Rudolf Alexander Schröder initiierten Literatur- und Kunstzeitschrift Die Insel hervorging. Nach dem zweiten Weltkrieg verbleibt der Stammsitz des Verlags in Leipzig. Mit der Übersiedelung von Anton und Katharina Kippenberg in den Westen entsteht 1945 eine Zweigstelle in Wiesbaden. Die Verlage arbeiten weitgehend selbstständig, bis sie 1963 bzw. 1991 an Siegfried Unseld verkauft werden. Das Archivgut beider Verlage gelangte im Dezember 2009 ans Deutsche Literaturarchiv Marbach. Der Vortrag thematisiert die überlieferte Struktur und methodische Vorüberlegungen zur Ordnung und Verzeichnung.

Gunilla Eschenbach studierte Germanistik und Historische Musikwissenschaft in Hamburg und ist seit 2007 wissenschaftliche Mitarbeiterin im Deutschen Literaturarchiv Marbach. Dort leitet sie das Erschließungsreferat. Daneben ist sie u. a. für Verlags- und Redaktionsarchive zuständig (außer Suhrkamp und Cotta). Ihre Promotion *Imitatio im George-Kreis* (de Gruyter) erscheint im April 2011.